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1. ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

Гласные и согласные в приставках за-, над-, в-, во-, под-, подо-, с-, со-, от-, ото-, об-, обо-, о-, до-, по-, про-, пере-, пред- всегда пишутся одинаково независимо от произношения: подтвердить, обогнать, предшественник, перестановка, современность и т.д. Исключением являются приставки на з (с) ( без- / бес-, из-/ ис- и др.), а также приставки при- и пре- , которые пишутся по особым правилам.

Приставки на –З(С)

	Без- (бес-), воз- (вос-), из- (ис-), низ- (нис-), 

раз- (рас-) / роз- (рос-), через- (черес-) / чрез- (чрес-)

	-з-
	-с-

	Перед звонкой согласной 

(б, в, г, д, ж, з, л, м, н, р)

безголосый

возгорание

издание

низложение

разжаловать

розвальни

чрезвычайный
	Перед глухой согласной 

(к, п, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ)

бессильный

воспламенение

истечь

ниспровержение

расширить

россыпи

чересполосица


Запомните!
	В словах расчет, расчетливый пишется одно с (приставка рас- + корень –чет-). Два с пишется в слове бессчетный (приставка бес- + корень –счет-)  и  в  словах  рассчитывать,  рассчитать,  рассчитанный           (приставка  рас-  +  корень –счит-).

Приставка с- при письме не изменяется и пишется как перед глухими, так и перед звонкими согласными: сбить, сгореть, сжечь, скроить, сходить, сформировать.

В словах здание, здесь, здоровье, ни зги нет приставки: з входит в состав корня.




Упражнение 1. Образуйте и запишите имена прилагательные по следующей модели: без сердца – бессердечный, без радости – безрадостный.

Без ума, без страха, без смысла, без денег, без крови, без воды, без остановки, без системы, без обиды, без работы, без защиты, без просвета, без срока, без чувства, без характера, без корысти, без жалости, без формы, без вкуса, без цвета.

Упражнение 2. Раскройте скобки, образуя слова с данными приставками. Объясните их написание. 

Воз-, вос- (делать, создать, гордиться, кликнуть, произвести, звать, ходить, жечь, требовать, принять);

Из-, ис- (сушить, мучить, бить, калечить, пробовать, тратить, черпать, жарить, ведать, царапать, зябнуть, жить.);

Раз-, рас- (копать, пахать, жечь, сверлить, чистить, шевелить, хватать, ссориться, звонить, колоть, пороть, спросить, цвести).

Упражнение 3. Вставьте вместо точек буквы с или з, объясните написание слов.

…делать, ра…делать, бли…лежащий, ра…тащить, …десь, …жать, …шить, ра…жать, не…добровать, и…чезать, ра…ширить,  сни…ходительный, …жечь, и…подлобья, …дание, …давать, …дравствуйте, …тащить, ра…даваться, …гибать, ра…гибать, бе…шумный, бе…застенчивый, ра…кинуть, ни…падать, нера…говорчивый.     

Упражнение 4. Перепишите предложения, вставляя пропущенные буквы. Выделите приставки.

1. Умел он весело поспорить, остро и тупо отвечать, порой ра…четливо смолчать, порой ра…четливо повздорить. 2. Все было продумано  и  ра…считано.  3. Ра…чистка  леса  требует  много  времени. 4. Она с бе…покойством  вглядывалась  в  бе…страстное  лицо механика. 5. Высоко надо мной, тяжело и резко ра…секая крыльями воздух, пролетел осторожный ворон. 6. …жатые губы Илюши не шевелились, …двинутые брови не ра…ходились. 7. Звенит колокольчик, ни …ги не видать. 8. Все было ра…бросано и в бе…порядке. 9. Низкие бе…конечные камыши тянулись до самых гор. 10. Мне страстно хотелось ра…говориться с нею, ра…спросить ее. 11. В бе…смысленных, бе…цветных глазах стояли светлые   слезинки.  12. Подмастерья   получали   ра…чет  каждую   неделю. 13. Этот  бе…страшный  человек  говорит  только  о  том,  что …делает. 14. Кричали пастухи в мутном ра…свете. 15. Бе…шумно отворилась дверь.

Приставки ПРЕ- и ПРИ-

Написание этих приставок зависит от их значения.

	Пре-
	При-

	1. Высшая степень действия или качества (= очень) :

премудрый, превосходный, превысить, преувеличивать.

2. То же значение, что у приставки  пере-:

преградить, прервать, предание, преобразовать.
	1. Приближение , присоединение,

пространственная близость:

прибывать, приставить, приложить, приморский, Приуралье.

2. Неполнота действия:

приоткрыть, приспустить, прилечь, приостановиться.

3. Действие, доведенное до конца:

приучить, присудить, придумать 


Обратите внимание!

Следует различать написание одинаковых по звучанию, но разных по значению слов с приставками пре- и при- :

презирать  (не уважать) – призирать (заботиться, давать приют)

предать (выдать кого-либо) – придать (добавить)

          преклоняться(относиться с уважением) – приклоняться (нагибаться)

пребывать (находиться где-нибудь) – прибывать (приезжать)

претворить (осуществить, воплотить) – притворить (закрыть)

преходящий (временный) – приходящий

преемник (наследник) – приемник (радио)

В следующих словах значение приставки в современном русском языке не выделяется, их написание следует запомнить:

	Предел

Предмет

Преимущество

Прекословить

Прельщать

Преминуть

Препона

Препятствовать

Пререкаться

Пресловутый

Превратный

Претить

Презирать

Пренебрегать

Прелестный

Пресмыкаться
	Приказать

Привередливый

Приверженец

Пригожий

Приличный

Приключение

Приспешник 

Присутствие

Присяга

Притворяться

Притязание

Причина

Причудливый

Приязнь



Запомните    также   написание   иноязычных   слов,   начинающихся

с пре- и при- :

	Преамбула

Превалировать

Презент

Президент

Прелюдия

Престиж

Прерогатива

Претензия

Претендент

Прецедент
	Привилегия

Приватный

Примадонна

Примитивный

Принципиальный

Приоритет



	


Упражнение 1. Замените данные сочетания словами с приставками

пре- и при-.

Образец: Придать   иной   вид,   привести   в   другое   состояние – превратить.

Попросить прийти – 

Не допускать чего-либо, мешать – 

Совершенно переделать, изменить к лучшему – 

Дать приют и пропитание – 

Не уважать, смотреть свысока на кого-либо – 

Умереть, перестать жить – 

          Торжественно подарить, вручить, передать – 

          Возбудить внимание, очаровать – 

          Иметь перевес, превосходить размером, числом –

          Возражать, говорить наперекор – 

          Гнаться за кем-нибудь; не оставлять в покое – 

Упражнение 2. Вставьте в словах пропущенные буквы.

Пр…амбула, пр…имущество, пр…тензия, пр…пятствие, пр…вилегия, беспр…кословно, пр…стиж, пр…оритет, камень пр…ткновения, пр…цедент, пр…нципиальный, пр…зирать предателя, пр…небрегать, знаки пр…пинания, пр…умножить достижения (в значении "ещё добавить, увеличить"), пр…красный поэт, пр…мкнуть к группе, пр…даться радости.

Упражнение 3. Употребите в словосочетаниях или предложениях слова с приставками пре- и при-.

Пребывать–прибывать, предать–придать, преемник–приемник, преступить–приступить, претворить–притворить, преклоняться–прикло-няться, презирать–призирать.

Упражнение 4. Перепишите предложения, вставляя пропущенные буквы, и объясните их написание.

1. Никакие  мольбы  не могли пр…клонить его к отсрочке платежа. 2. Я решил пр…доставить все выгоды Грушницкому. 3. Есть камень пр…ткновения, который не берёт ни кисть, ни резец. 4. За сто сажен было первое пр…пятствие – запруженная река. 5. Все мальчики засмеялись и пр…умолкли на мгновение. 6. Успех пр…взошёл мои ожидания, и я должен был пр…кратить поиски новых бабочек. 7. Мальчик дёрнул деда за рукав, и его лицо совершенно пр…образилось. 8. Артиллеристы, как и всегда, вели себя пр…восходно. 9. А.С.Попов изобрёл первый в мире радиопередатчик и пр…ёмник. 10. М.Ю.Лермонтов – гениальный пр…емник А.С.Пушкина. 11. Современники пр…клонялись перед талантом   артиста   Щепкина.   12.   Базаров   пр…зирал   аристократов.  13. Я пр…творился, будто  сплю.  14. Татьяна  верила  пр…даньям простонародной старины. 15. Пр…небрежение, с каким батюшка упоминал о ней, казалось мне непр…стойным и несправедливым.   

Упражнение 5. Перепишите, вставляя гласные и или е. Придумайте и допишите окончание истории, максимально используя слова с приставками пре- и при-.

Шагая по улице пр…морского городка, пр…зидент пр…стижного банка увидел пр…лестную девушку. Он пр…остановился, затем стремительно пр…близился к пр…милой незнакомке, пр…градил ей дорогу и, пр…подняв шляпу, пр…дставился. Пр…зрительно взглянув на него, девушка пр…рвала его речь и прошла мимо. Тайно пр…следуя ее,  пр…успевающий банкир проследил, где живет его возлюбленная. Чтобы пр…влечь внимание красавицы, он пр…носил ей пр…красные букеты роз и дорогие пр…зенты. Он готов был беспр…кословно выполнять любые ее пр…чуды. Однажды в пр…ватном разговоре, пр…клонив колено, он объяснился ей в любви…

Гласные Ы и И после приставок на согласный
	И ( Ы
	Сохраняется И

	После русских приставок на согласный:

Играть — обыграть
История — предыстория
Инициативный — безынициативный
	1. После приставок меж-, сверх- :
сверхизысканный, межинститутский

2. После числительных двух-, трёх-, четырёх-:

трехимпульсный, двухигольный

3. После  иноязычных приставок дез-, контр-, пост-, суб- и др.:

дезинфекция, контригра

4. В сложных словах:

санинспекция, Воениздат


Упражнение 1. Образуйте новые слова, используя приставки и числительные слева и слова из колонки справа.

	Без-, из-, об-, от-, под-, пред-, раз-, с-; 

Меж-, сверх-; 

Дез-, пост-, пан-, суб-, супер-, транс-;

Двух-, трех-, четырех.
	
	Играть, игра, игрок, идейный, искать, 

искание, 

импрессионизм, 

интеграция, 

импровизировать, 

индивидуальный, 

инициировать, 

инкубационный период, информация, 

известность, итоговый, издательский.


Упражнение 2. Вставьте нужную гласную.

Раз…скать, под…тожить, дез…информировать, пред…нфарктное состояние и пост…нфарктное состояние, до…юльский — пред…юльский, супер…нтересный — небез…нтересный, меж…нститутский договор, сверх…нтеллигентный, пред…дущий, без…нициативный, с…змальства, сан…нспекция.

2. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь 
	Ъ
	Ь

	1. После приставок 

на согласную перед Е, Я, Ё, Ю:
Об-ъ-явление, пред-ъ-юбилейный, 

с-ъ-езд, раз-ъ-единить.

2. В сложных словах:

Трех-ъ-ярусный, меж-ъ-языковой, сверх-ъ-естественный.

3. В иностранных словах:

адъютант, конъюнктура, инъекция, субъект, объект.
	1. В корнях, суффиксах и окончаниях  перед Е, Я, Ё, Ю:

карьеризм, обезьяна, вьюга, лисьи, соловьиный, опьяняющий.

2. В иностранных словах:

бульон, компаньон, медальон, сеньор, бельэтаж, фельетон, павильон, пасьянс, интервью, компьютер.


Запомните !

Ъ не пишется перед гласными А, О, Э, У.


Упражнение 1. Перепишите слова, вставляя пропущенные ъ или ь.


Об…яснение, в…езжать, без…ядерный, зав…южить, из…ять, с…язвить, под…ём, кинос…ёмка, изголов…е, раз…яснять, грузопод…ёмник, об…ятия, стар…ёвщик, сем…юдесят…ю, необ…яснимый, руж…ецо, звен…евой, мыш…як, раз…яренный, нав…ючить, б…ет в барабан, безлюд…е, пред…явитель, об…ем, л…ющаяся вода, гнездов…е, с…ежиться, под…езд, р…яный, д…ячок, пред…явитель, об…ездчик, коп…ё, грозд…я, с…еденный, д…явол.


Упражнение 2. Вставьте, где это необходимо, пропущенные буквы.


Пред…юбилейные хлопоты, волч…и и заяч…и следы, гористый рел…еф, отрывок из п…есы, с…экономить время, об…явить антракт, из…явить желание, промышленный ал…янс, новейший комп…ютер, раз…яренный зверь, ад…ютант маршала, с…агитировать на выборах, стрелковый батал…он, интересное интерв…ю, придорожный бур…ян, театральная прем…ера, оп…яняющий аромат, полная об…ективность, неб…ющийся стакан, в…ющиеся волосы, солов…иная трель, трех…этажный дом, четырех…ярусная конструкция, пред…явить обвинение, в…ездная виза, сверх…естественные силы, без…ядерный мир, рыночная кон…юнктура, выставочный павил…он, с места в кар…ер, в…ехать в ущел…е, ар…ергардные бои, фел…етонный стиль, раз…облачить врага, неудавшаяся контр…атака, меж…этажное пространство, меж…языковые связи, трех…колесный велосипед, необ…яснимое волнение, об…ективная критика, суб…ективный подход, играть на фортеп…яно, разложить пас…янс, драгоценное кол…е, из…ездить полмира, внутривенная ин…екция.

3. ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

И ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Суффиксы существительных

	Пишется буква И
	Пишется буква Е

	1. В суффиксе –ИК- 
(суффикс сохраняется во всех падежных формах):

ключик (ключика, ключиком), 

мизинчик (мизинчика, мизинчику).

2. В суффиксе –ИЦ- 

     а) в словах женского рода:

любимица, лужица, луковица;

     б) в словах среднего рода, если ударение предшествует суффиксу:

мáслице, плáтьице, крéслице.

3. В суффиксе –ИЧК-

в словах женского рода, образованных от слов с суффиксом –иц-:

пуговица – пуговичка, 

луковица – луковичка.

4. В суффиксе –ИН- ( в сочетании суффиксов -ИН-К-):

горошина – горошинка,
жемчужина – жемчужинка,

соломина – соломинка.

5. В суффиксах –ИЗН-, -ИН-, СТВ-:

новизна, голубизна, большинство, достоинство.
	1. В суффиксе –ЕК-

(беглая гласная  Е пропадает 

в других падежных формах):

горошек (горошка, горошком), 

замочек (замочка, замочком).

2. В суффиксе –ЕЦ-

     а) в словах мужского рода (беглая гласная Е пропадает в других падежных формах)

любимец (любимца), 

братец (братцу), 

орденоносец (орденоносцем);

     б) в словах среднего рода, если ударение падает на слог после суффикса:

письмецó, ружьецó, пальтецó.

3. В суффиксе –ЕЧК- 
крышечка, ложечка, блюдечко, времечко.

4. В сочетании –ЕН-К :

     а) в словах, образованных при 

помощи уменьшительного суффикса –К-:

башенка (башня), вишенка (вишня), сосенка (сосна);

     б) в словах, обозначающих лиц женского пола:

француженка, монашенка.

5. В суффиксах –ЕТ-, -ЕСТЬ-, 

-ЕСТВ-:

нищета, плавучесть, 

студенчество.



Упражнение 1. От данных слов образуйте имена существительные при помощи суффиксов:

а) –ек-, –ик-


Кружок, палец, бочонок, двор, порошок, крючок, ключ, замок, мизинец, колосок, голосок, внук, мешок;

б) –ец-, -иц-

Кресло, масло, ружье, пальто, платье, письмо,  коромысло, послание;

в) –ичк-, -ечк-

Ложка,  лестница, печка, книжка, семя, душка, крошка, пуговица, Оля, Петя, лейка, спичка, крупица, ножницы, няня;

г) –инк-, -енк-


Скважина, вишня, сосна, проталина, трещина, башня, пашня, вмятина, зазубрина, монахиня.

Упражнение 2.  Подберите парные имена существительные женского рода к словам мужского рода:

а) владелец, кормилец, любимец, красавец, страдалец, поилец, упрямец, постоялец, однофамилец;

б) француз, черкес, монах, нищий.

Упражнение 3. Перепишите, вставляя пропущенные буквы.


Звенит колокольч…к, сохранить досто…нство, подавляющее больш…нство, оказаться в меньш…нстве, голуб…зна неба, нов…зна исследования, возводить напрасл…ну, пробурить скваж…ну, изящная француж…нка, зеленый горош…к, дать пощеч…ну, любим…ца отца, сжаться в комоч…к, дать трещ…ну, писаная красав…ца, владел…ц фирмы, защищать отеч…ство, жалкая нищ…нка, жемчуж…на творчества, жить в нищ…те, зеленые протал…нки, серебряная лож…чка, маленький человеч…к, великая тружен…ца, метел…ца метет, положить на блюд…чко, годы солдатч…ны, держаться за солом…нку, тоненький голосоч…к, перламутровая пудрен…ца, потерять пугов…чку, дом с баш…нкой, работать нян…чкой, без изюм…нки, принцесса на горош…не.

Суффиксы прилагательных

- ИВ- / -ЕВ-,  -ЛИВ- /-ЧИВ-

       -ИВ- (ударный)                                           -ЕВ- (безударный) 

        ленивый,                                                   соевый, фланелевый,

      правдивый                                                  боевой
                                                               Исключения: милостивый, юродивый  

    -ЛИВ- и  -ЧИВ-(всегда с И)

      совестливый,

      придирчивый
-СК- /-К-

	1. В прилагательных, образованных от 
существительных,  оканчивающихся  на 
д, т, ц, з, с, эти согласные перед суффиксом 

сохраняются
	Турист  – туристский

Немец –немецкий

Белорус –белорусский

Француз – французский

	2. Конечные к и ч обычно меняются на ц
	Кулак- кулацкий

Ткач –ткацкий

	3. Некоторые прилагательные иногда сохраняют перед суффиксом конечные к и ч
	Узбек–узбекский

Углич–угличский

	4. Перед суффиксом cк ь не сохраняется
	Сибирь-сибирский

Январь – январский

Исключение: декабрьский


-АТ-, -ЧАТ-

При различении написаний типа дощатый – веснушчатый следует учитывать, что щ пишется в тех случаях, когда обозначаемые ею звуки относятся к одной морфеме (значащей части слова): дощ-ат-ый – доск-а (щ чередуется с ск в пределах одной морфемы – корня), вощ-ан-ой – воск.

Перед суффиксом –чат- конечный ц основы существительного чередуется с т: крупит-чат-ый (крупица).

Упражнение 1. Образуйте   имена   прилагательные  с   суффиксами –ев-,–ив-, –лив-, –чив- от приведенных слов.

Вдуматься, доверять, дождь, жалость, забота, ключ, пуля, милость, непоседа, строй, тюль, уживаться, услуга, уступать, зависть, говорить, сирень, спесь, находить, тень, диагональ, ситец, привет, доход, горностай, играть, плакать, гость, грязь, доля, дрожжи, калий, каракуль, клей, руль, стержень.
Упражнение 2. Перепишите словосочетания, вставляя нужные буквы. Укажите суффиксы прилагательных.

Вкрадч…вый голос, выносл…вый спортсмен, глянц…вая бумага, гречн…вая каша, доходч…вая пьеса, заботл…вая мать, забывч…вый человек, завистл…вые люди, заманч…вое предложение, заносч…вый вид, застенч…вый мальчик, засушл…вый район, кварц…вая лампа, ландыш…вые капли, марганц…вая руда, марл…вая повязка, милост…вый взгляд, навязч…вая идея, назойл…вая муха, неповоротл…вый ребенок, никел…вый сплав, обидч…вая девочка, опрометч…вое решение, отзывч…вый родственник, отрасл…вые газеты, плюш…вый мишка, податл…вая глина, поршн…вые насосы, приветл…вые слова, придирч…вый тон, прожорл…вая саранча, расчетл…вый хозяин, сбивч…вый ответ, ситц…вое платье, со…вые бобы, талантл…вый художник, тол…вая крыша, удушл…вая жара, уживч…вые соседи, усидч…вый ученик, услужл…вый продавец, уступч…вый характер, фланел…вое одеяло, черешн…вая косточка, щавел…вая кислота.
Упражнение  3.  Образуйте   имена  прилагательные  с  суффиксом  –чат-  от следующих слов.

Узор, черепица, пузырь, гребень, зуб, лапа, колено, бревно, решетка, сетка, клетка, трубка, сборки, створки, клеенка, рассыпаться, ресница, переливаться.

Упражнение 4. От данных в скобках слов образуйте прилагательные с суффиксами –к-, -ск– и запишите полученные словосочетания.

Рыцарь (доспехи), (узбек) хлопок, (Волга) берега, (флот) дружба, (казак) шашка, (комендант) час, (казах) степи, (Сибирь) пельмени, (калмык) песни, (декабрь) морозы, (январь) метели, (низ) давление, (зверь) мучения, (француз)  язык,  (богатырь) плечи, (вязнуть) грунт, (весить) аргумент, (рыбак) лодка. 

4. ПРАВОПИСАНИЕ –Н- и –НН- ВО ВСЕХ ЧАСТЯХ РЕЧИ

В прилагательных, образованных от существительных 

	–Н-
	–НН-

	     В прилагательных с суффиксами -ан, -ян, -ин:

кож-ан-ый, глин-ян-ый, орл-ин-ый.

Исключения: дерев-янн-ый, стекл-янн-ый, олов-янн-ый.
	     1. В прилагательных, образован-ных от существительных с основой на –н при помощи суффикса –н-:

туман-н-ый, окон-н-ый, камен-н-ый, длин-н-ый.

     2. В прилагательных с суффиксами –енн-, –онн-:

солом-енн-ый, утр-енн-ий, станци-онн-ый, лекци-онн-ый.



Примечание. Первообразные прилагательные, не образованные от других частей речи, пишутся с –н-: юный, багряный, румяный, пряный, свиной.


Запомните правописание следующих слов: бешеный, смышленый, ветреный (день, человек), ветряной (двигатель), безветренный.

В существительных

	–Н-
	–НН-

	     1. В существительных, образо-ванных от основ, оканчивающихся на –н-,  при  помощи суффиксов –ик-, –иц, –ость:

нефтян-ой – нефтян-ик, 

ветрен-ый – ветрен-ик, 

маслен-ый – маслен-иц-а, 

юн-ый – юн-ость. 

     2. Запомните правописание

 следующих существительных:

приданое, мученик, труженик, 

пудреница.
	      1. В существительных, образованных от основ, оканчивающихся на –нн-, при помощи  суффиксов  –ик-, –иц-, –ость:

современн-ый – современн-ик, 
лиственн-ый – лиственн-иц-а,
собственн-ый – собственн-ость.

      2. Запомните правописание 

следующих существительных:

бесприданница, мошенник, 

трезвенник, племянник.



В прилагательных, образованных от глаголов, и в причастиях

	–Н-
	–НН-

	1. В прилагательных, образованных от глаголов несовершенного вида, без зависимых слов:

крашеный пол, вареные овощи, незваный гость.

Исключения: медленный, 

желанный, священный, 

неслыханный, невиданный,

 нежданный, неожиданный, 

нетленный, жеманный, 

негаданный, нечаянный, 

отчаянный, считанный, данный.

-Н-

2. В кратких страдательных 

причастиях:

задача решена, здание построено, продукты куплены.
	1. В причастиях, образованных от 

глаголов несовершенного вида, с зависимыми словами:

недавно крашенный пол, варенные с солью овощи, званные к обеду гости.

-НН-

2. В прилагательных и причастиях, 

образованных от глаголов совершенного вида:

брошенный, решенный, 

воспитанный, сваренный,

 покрашенный.

3. В прилагательных и причастиях, оканчивающихся  на  –ованный,      –еванный:

балованный, маринованный, 

выкорчеванный (кроме кованый, жеваный)



В кратких формах прилагательных и наречиях


В кратких формах прилагательных и наречиях, образованных от прилагательных, сохраняется то же написание –н- и –нн-, что и в полных формах: медленный – медленно, неожиданный – неожиданно, юный – юна, священный – священны, интересный – интересно, сдержанный – сдержанно.

Упражнение 1. Вставьте –н – или –нн-, выделите суффикс прилагательного.

Лимо…ый, исти…ый, гости…ый,  родстве…ый, маши…ый, стари…ый, пламе…ый, дискуссио…ый, искре…ий, соловьи…ый, серебря…ый, кожа…ый, деревя…ый, каме…ый, естестве…ый, чугу…ый, баклажа…ый, глиня…ый, песча…ый, дарстве…ый, подли…ый, невежестве…ый, змеи…ый, дря…ой.

Упражнение 2. Вставьте –н- или –нн-.

Смышле…ость, гости…ица, ветре…ость, гума…ость, муче…ик, родстве…ик, договоре…ость, торфя…ик, бессо…ица, бесприда…ица, сторо…ик, совреме…ость, поле…ица, моше…ичество, двусмысле…ость, злоумышле…ик, листве…ица, песе…ик, варе…ик, ю…ость, прида…ое.

Упражнение 3. От данных пар глаголов образуйте прилагательные и причастия и составьте с ними словосочетания (по три словосочетания на каждую пару глаголов).

Образец: варить – сварить.

1) вареный картофель (в слове вареный пишется одно н, т.к. оно образовано от глагола несовершенного вида и не имеет зависимых слов)

2) варенный в мундире картофель (в слове варенный пишется –нн-, т.к. оно имеет зависимое слово)

3) сваренный картофель (в слове сваренный пишется –нн-, т.к. оно образовано от глагола совершенного вида).

Красить–выкрасить, ранить–изранить, красть–украсть, пугать–испугать,  жечь–сжечь,  стричь–подстричь, кипятить–вскипятить, путать–запутать, косить–скосить, ездить–объездить, плести–заплести.

Упражнение 4. Вставьте пропущенные буквы.

Кипяче…ое молоко–вскипяче…ое молоко, коше…ый луг–некоше…ый луг–скоше…ая трава, стреля…ый воробей–подстреле…ая птица, стриже…ые волосы–нестриже…ые волосы–коротко стриже…ые волосы, жже..ый кофе–сожже…ое письмо, балова…ое дитя–избалова…ое дитя, купле…ый товар–раскупле…ый товар, кова…ые доспехи–скова…ые движения.

Упражнение 5. Вставьте пропущенные буквы.

Усея…ая листьями аллея, свежемороже…ые овощи, неожида…ая встреча, взлома…ый сейф, заплете…ая коса, угна…ый самолет, некреще…ый ребенок, ране…ый в перестрелке боец, попра…ый авторитет, гране…ый стакан, топле…ое в печке молоко, лише…ый родительских прав, писа…ая красавица.

Упражнение 6. Вставьте н или нн в краткие прилагательные или краткие страдательные причастия прошедшего времени.

1. Она была воспита…а бабушкой. Она была воспита…а и скромна. 2. Девушка была в тот вечер необыкновенно рассея…а. По небу были рассея…ы редкие облака. 3. Все ее мысли были сосредоточе…ы на сыне. Выражение ее лица было сосредоточе…о и угрюмо. 4. Мы были увере…ы в победе. Их действия были увере…ы и продума…ы. 5. Девочка была капризна  и  избалова…а.  Дети  были  избалова…ы  дорогими  подарками.  6. Молодые люди были хорошо образова…ы. 7. Причастие образова…о от глагола.

Упражнение 7. Вставьте н или нн.
Броше…ый дом, обеща…ый, золоче…ые изделия, оловя…ый, дровя…ой, дикови…ый, трезве…ик, сезо…ые работы, торфя…ик, школа построе…а, овчи…ый тулуп, счастье было неограниче…о и беспредельно, недюжи…ый ум, неписа…ый закон, оживле…о спорить, линова…ая тетрадь, неслыха…ый скандал, грядки вскопа…ы, племя…ик, пше…ая каша, ответить продума…о, пече…ый в золе картофель, златокова…ый сундук, счита…ые секунды.

Упражнение 8. Вставьте н или нн.
         Уже довольно долго пробирались мы нехоже…ыми тропами и неезже..ыми дорогами, стараясь до наступления темноты выбраться на асфальтирова…ое шоссе. Погода была безветре…а, только изредка чуть заметно шевелились ветви деревьев, колеблемые легким дуновением, доносившим пря…ый аромат свежескоше…ого сена. Вся левая сторона небосклона была освеще…а заходящим солнцем. Правая сторона была как будто занавеше…а поднимающимися в бездо…ую высь облаками. Слышался несмолкаемый птичий гомон, да откуда-то справа доносился скрип немаза…ой телеги и стук копыт подкова…ой лошади. Вскоре телега поравнялась с нами. Мы стали разглядывать проезжающих. Это были опале…ые летним солнцем труже…ики, утомле…ые тяжелой работой. Руки их были исцарапа…ы, ноги испачка…ы землей, но румя…ые лица были взволнова…ы и еще хранили энтузиазм прошедшего трудового дня. Они возбужде…о рассказывали друг другу обо всем виде…ом и сдела…ом за день.
5. Однородные члены предложения
При постановке знаков препинания в предложениях с однородными членами следует обратить внимание на три основных вопроса, вызывающих трудности:

1) являются ли данные члены предложения однородными;

2) есть ли при однородных членах повторяющиеся союзы;

3) есть ли обобщающие слова при однородных членах предложения.

Однородные и неоднородные определения

	Запятая ставится                                                         

     Между однородными определе-ниями, когда они обозначают:

     – отличительные признаки однотипных предметов:
     На лугу тихо покачивались ветром белые, голубые, желтые и красные головки  цветов; 

     – признаки одного предмета,

характеризующие его с одной стороны (часто это эпитеты): 

     Была лунная, тихая, свежая ночь.
     Наступила дождливая, грязная, темная осень.

     Обычно в роли однородных определений выступают имя прилагательное и следующий за ним причастный оборот:

     Его черная, ничем не покрытая голова так и мелькала в кустах.
	Запятая не ставится
     Между неоднородными опреде-лениями, которые характеризуют предмет с разных сторон:

     Мы живем в большом каменном доме.

     Яркое зимнее солнце заглянуло в наши окна.  

     Обычно не являются однородными определениями причастный оборот и следующее за ним имя прилагательное:

     Его ничем не покрытая черная голова так и мелькала в кустах.




Упражнение 1. Перепишите предложения, расставляя пропущенные запятые.

1. Справа были невысокие деревянные строения, слева – двухэтажный дом с какой-то вывеской. 2. Было серенькое теплое утро. Уже несколько  раз  принимался  идти  крупный короткий благодатный дождь… 3. Отдаленный чуть слышный гул сосен сдержанно и немолчно говорил и говорил о какой-то вечной величавой жизни. 4. Тонкие серые осинки стояли  рядами,  и  на  них  такими же тонкими серыми струями падал дождь. 5. После жаркого дня наступила светлая роскошная ночь. 6. Огромный небосклон обнимающий бор напоминает море. 7. Все спало крепким неподвижным здоровым сном. 8. По мшистым топким берегам чернели избы здесь и там. 9. Я знал красавиц недоступных холодных чистых, как зима, неумолимых неподкупных непостижимых для ума.   10.   Окна  запираются  на  ночь  белыми  створчатыми  ставнями.  11. Светлые редкие волосы слегка растрепались…

Знаки препинания в предложениях с однородными членами

Запятая ставится между однородными членами, если: 

– между ними нет союза (О,О,О); 

– однородные  члены  соединены  повторяющимися   союзами и–и, не то–не то, или–или, либо–либо, то–то (не то О–не то О); 

– перед союзами а, но, да (= но) (О, но О).

Ниже представлены наиболее трудные случаи постановки знаков препинания между однородными членами.

	          Запятая ставится
	            Запятая не ставится

	     1. Перед первым повторяющимся 

союзом при перечислении:

                   О, и О, и О

В лесу одному шумно, и жутко, и грустно, и весело.

     2. Перед второй частью двой-ного союза:

             как О, так и О
             не только О, но и О
            насколько О, настолько О
           если не О, то О и др.
В нашем лесу растут как листвен-ные, так и хвойные деревья.


	     1. Перед первым повторяющимся союзом, если с него начинается перечисление:

             и О, и О, и О

Он и красовался, и гордился собой, и подсмеивался над собой.

     2. Внутри группы однородных членов, соединенных попарно:

                О и О,  О и О

Русский народ смышлен и понятлив, усерден и горяч ко всему благому и прекрасному.

     3. В устойчивых выражениях с повторяющимися союзами:

ни то ни се, ни свет ни заря, ни рыба ни мясо, ни себе ни людям, и там и сям, и день и ночь и др.


Упражнение 1. Перепишите, расставляя знаки препинания.

1. Страшны мне звери и черви и птицы, душу томит мне животный их сон, нет, я люблю только беглость зарницы ветер и моря глухой перезвон. Нет, я люблю только мертвые горы листья и вечно немые цветы и человеческой мысли узоры и человека родные черты. 2. Глубоко-глубоко отражались в озере и берег и небо и белые полоски облаков. 3. Дети собирали в лесу лечебные травы и ягоды грибы и орехи. 4. Смотритель пошел домой ни жив ни мертв. 5. Ни одна травка внизу ни один лист на верхней ветке не шевелились. 6. В походе надо сообразовываться не столько с силами людей сколько с силами вьючных животных. 7. Собака человек да кошка да сокол друг другу поклялись однажды в дружбе вечной. 8. С востока наносило  не  то  низкие  черные  облака  не  то  холодный  дым  пожара.  9. Появление Ибрагима его наружность образованность и природный ум возбудили в Париже общее внимание. 10. Профессор показал мне все нужные инструменты как для ловли бабочек так и для раскладывания их. 11. Это было и в Ярославле и на Суэцком канале и на Ниле. 12. Ты меня или не слышишь или не понимаешь. 13. У Сибири есть много особенностей как в природе так и в людских нравах. 14. Он рощи полюбил густые уединенье тишину и ночь и звезды и луну. 15. В каждом человеке есть  сила   и   слабость   мужество   и   страх   твердость   и   колебание.  18. К тишине ожидания уже примешивался не столько слышимый сколько угадываемый шум движения поезда. 19. Не то мысли не то воспоминания не то мечты  бродили  в  голове  Оленина. 20. Ночь стояла звездная да темная. 21. Тема интересная да не новая. 22. На большей части их лиц выражалась если не боязнь то беспокойство.

Упражнение 2. Ознакомьтесь со следующей таблицей. Подберите предложения, соответствующие приведенным схемам.

	Неповторяющиеся союзы
	Повторяющиеся союзы

	О, а О

О, но О

О, да (=но) О

О, однако (зато) О

Не только О, но и О

Как О, так и О

О и О

О да (=и) О

О или О

О либо О
	и О, и О, и О

то О, то О

не то О, не то О

ни О, ни О

или О, или О

либо О, либо О

 О, и О, и О

О и О, О и О


Обобщающие слова при однородных членах предложения

	Ставится двоеточие
	Ставится тире

	     1. После обобщающего слова перед однородными членами:

         О: и О, и О, и О

     Повсюду мох: и внизу под ногами, и на камнях, и на ветках деревьев.

      2. После слов а именно, как то, например, то есть, стоящих после обобщающего слова:

          О. а именно: О, О, О, О
     В сибирских лесах водятся  разные звери, а именно: медведи, кабаны, лисицы, зайцы, соболи.


	     1. После однородных членов перед обобщающим словом:

               О, О, О, О – О
     Спины лошадей, шлеи, вожжи, шины колес – все мокро и блестит на солнце.

     2. Перед вводными словами словом, одним словом, короче говоря, стоящими перед обобщающим словом:

             О, О, О – словом, О
     Ни дерево, ни вода – словом, ничто не шелохнется.

     3. Если  предложение не заканчивается однородными членами с обобщающим словом:

                 О: О, О, О – …

     Лиственные деревья: осины, ольха, береза – еще голы.




Упражнение 1. В данные предложения с однородными членами вставьте, где это возможно, обобщающие слова; расставьте необходимые знаки препинания (запятые, тире, двоеточие).

1. Настоящий человек должен быть настоящим и в стихах и в жизни и в каждой мелочи. 2. Еще дальше и вода и берег и туча  сливались в непроницаемый мрак. 3. И в запахе росистых трав и в одиноком звоне колокольчика в звездах и в небе было уже новое чувство. 4. Убранство комнат костюм хозяйки портреты на стенах не укрылись от наблюдательного гостя. 5. С полей с лугов с вод поднялись туманы и растаяли 6. Над цветущим лугом носились пчелы осы бабочки. 7. На столе лежали ручки карандаши фломастеры.

Упражнение 2. Расставьте пропущенные знаки.

1. И п
анический переполох после пикника и долгое блуждание по дороге и бесконечное карабканье по насыпи все было так же тяжело нелепо неожиданно и ужасно, как эти кошмары. 2. И все вокруг и жнивье и дорога и воздух сияло от низкого вечернего солнца. 3. Сердце то вдруг задрожит и забьется страстно бросится вперед то безвозвратно потонет в воспоминаниях. 4. Нехлюдов вернулся в суд снял пальто и пошел наверх. 5. Все было незнакомо мне высокая большая комната голые стены из претолстых новых сосновых бревен сильный смолистый запах. 6. Только нам троим отцу мне и Евсеичу было не грустно и не скучно смотреть на серое небо. 7. Даша  усаживалась  в  большом  кресле то боком то поджав ноги. 8. В чистой и белой наполненной снежным светом комнате трещат дрова в изразцовой печи. 9. Лицо у него черное закопченное дымом измазанное сажей… 10. Он замолчал, услышав какой-то странный тонкий дрожащий звук. 11. Был он если не самым жизнерадостным в их компании то самым веселым. 12. Ее гибкий звучный из самой груди выливавшийся контральто  ее  улыбки  во  время  пения  смеющиеся  страстные  глазки это  все  задевало  за  какую-то  звонкую  но  редко  задеваемую  струну. 13. На огромном расстоянии разлегся город и тихо пламенел и сверкал синими белыми желтыми огнями. 14. Она расспрашивала меня об институте о моих товарищах о Петербурге о моих планах. 15. Он страшно бледен был и худ и слаб. 16. В это время года крупная рыба как то язи голавли и лини уже не брала. 17. Его раздражало все леность прислуги громкие шаги пение петухов дым из кухни церковный звон… 18. Все вокруг и море и горы и город сливалось в хрустальную чашу…19. Меня угнетала не боль а тяжелое тупое недоумение. 20. Художник был награжден всем улыбкой деньгами комплиментом искренним пожатием руки приглашением на обеды словом получил тысячу лестных наград.
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